

全国

# 硫黄島

会報



通常 第2号 2022年発行

発行 全国硫黄島島民の会

編集 島民三世の会

My Roots is Iwoto Islands.

二〇二二年、最新の『硫黄島』をお届けします。



別の角度から見た海底噴火部分。

今回は水蒸気噴火ではなく、マグマの噴出を伴う  
海底噴火の可能性がある。約1,000年ぶりのこと。



指鉢山（すりばちやま）沖より、おがさわら丸デッキにて。また上陸しての墓参が叶うことを祈り慰靈しました。三世の会より会長、副会長が参加。

## 今年の《硫黄島墓参》に参加した会長・西村より 『今年の《硫黄島墓参》が開催されました』

今年六月、小笠原村主催による硫黄島訪島事業が開催されました。私は二〇一六年に参加して以来、六年ぶりになりました。コロナ禍の中で訪島事業を開催していただいた小笠原村をはじめ関係皆様には今回も大変お世話になり、有難うございました。

今年の墓参では、硫黄島への上陸はなく硫黄島の周りを一周してその間に海上慰靈祭を行う行程でした。今回は様々な方々とお会いする機会がありました。小笠原村議会の杉田議員の計らいにより、浜谷村長をはじめ村役場の方々、教育長の桐川先生とお話を時間を開けていた他、船内では硫黄島協会、父島在住硫黄島旧島民の会の皆さんとともに交流することができました。色々なお話をしましたが、特に世代交代、硫黄島の歴史、小笠原諸島のことをどうやって世間に広めるか、というのが共通の認識となっています。三世の会でもこれらの問題を念頭に活動を進めていきたいと考えています。

世代交代という意味では、若い世代への伝承が重要な要素となってくると思いますが、この硫黄島訪島事業では毎回小笠原中学校、母島中学校の生徒さんも参加されます。今回は、小笠原高校の生徒さんも加わり、一〇〇名近い生徒さんが乗船していました。このような墓参事業に参加するということは、事前に硫黄島のことを勉強するのだろう、とは思っていましたが、本当に熱心に硫黄島のことを学んでおり、感心しました。

復帰後も軍事施設が自衛隊に引き継がれ、また火山活動による土地の隆起などを理由に、一般的方の定住（旧島民の帰島）は許されていない。硫黄島への上陸が許されるのは墓参慰靈事業のみ。その貴重な時間さえも、おかげさわら丸の大型化、コロナの蔓延と続き、「一〇一六年六月を最後に上陸可能な墓参・慰靈事業が行われていない（東京都主催自衛隊機での墓参は除く）」。硫黄島沖での洋上慰靈祭が二〇一八年以來四年ぶりに二〇二二年六月に開催された。

—遠ざかる硫黄島—



2016年、破舊島墓參・父廟にて

会長 西村怜馬

● 硫黄島は、戦前の暮らし、戦時中の強制疎開、戦後の問題など、諸問題が複雑に絡み合つてゐる特殊な状況の島ですが、きちんと整理して著えている生徒さんが多いのです。生徒さん達が素晴らしいのはもちろん、このような教育の場を設けている小笠原の学校、教育委員会の熱意ある取り組みを感じることができました。

さらに、硫黄島訪島事業では小笠原村役場の方々にいつも大変お世話になる訳ですが職員も若い方々が増え、硫黄島のことを勉強する機会もと捉えておられ、大変心強く感じました。是非、今後共よろしくお願ひいたします。○



2016年7月に新しくなったおがさわら丸



北硫黄島沖を飛ぶカツオドリ 撮影：西村



戦前2つの集落に最大200人が生活した北硫黄島

## 旧島民を対象とした硫黄島墓参事業

現在、旧島民を対象とした硫黄島墓参事業は小笠原村が主催しているものと、東京都が主催しているものの2つがあります

\*1世：硫黄島で産まれた世代 2世：1世の子 3世：1世の孫

	船での墓参	自衛隊機による墓参①	自衛隊機による墓参②
主催担当	小笠原村	東京都総務局・行政部振興企画課	
硫黄島での泊数	1泊	1泊	日帰り
開催時期	毎年6月	毎年10月頃	毎年2月頃
渡島の方法	父島への定期船 「おがさわら丸」を利用 東京→父島→硫黄島	自衛隊機 入間基地→硫黄島	自衛隊機 入間基地→硫黄島
参加基準	1世~3世 (4世も実績あり)	1世、1世の配偶者、兄弟 姉妹、2世、付添で3世 2世、3世の配偶者など	1世~3世
近年の実施	2022年6月 上陸せず洋上慰靈祭	2022年10月 1泊ではなく、日帰り	2020年2月
メリット	・島に1泊できる、郷帰り の時間がある	・島に1泊できる、船と比 べ移動時間が短い	・船と比べ移動時間が短 い

森下一男前村長

2021年7月29日、森下前村長がご逝去されました。  
5期18年に渡って小笠原のリーダーとして、硫黄島も含め  
ご活躍されました(お母様は硫黄島出身者)。  
謹んでご冥福をお祈り致します。



2018年暮参時の写真。三世の会もお世話になりました。

論文集



聞き取り

『硫黄島』に暮らした一世から

当時の話を聞いています

奥山登喜子さん

戦後八〇年も迫る中、当時を知る方かと思われます。

全国硫黄島島民三世の会では、活動の柱として歴史を伝え、次世代へつなぐことを目的に、島民一世への聞き取りを行っております。

この二年は、コロナ禍で直接お会いすることもままならない中でした。が、お二人から貴重なお話を伺うことができました。

一人目は川島フサ子さん。副会長

羽切朋子の祖母で、硫黄島では六歳まで生活しており、各家庭、学校や集落の様子を細かくお話し下さいました。

お二人目は奥山登喜子さん。奥山さんも二歳まで生活しており、料理が得意なお父様が作る美味しいごはん、島で貴重な水をどのように蓄えるかなど興味深い話ばかりでした。

国が戦争に進んでいく當時、暗いイメージを抱きがちですが、お二人とも鮮やかな記憶で豊かで楽しい島での思い出の数々を聞かせてくださいました。

現在も世界で続く戦争についても大変憤りを感じていらっしゃる姿が印象に残りました。

(羽切)

## 【インフォメーション】

- 11月16日明治学院大学国際平和研究所／全国硫黄島島民三世の会主催によるシンポジウム「帰れない遺骨 帰れない島民—硫黄島の歴史・現在・未来を考える—」が行われました。
- 2 小笠原村が発行する「村民だより」に、三世の会が実施した「島民一世への聞き取り」より抜粋して「続・小笠原の今と昔」として掲載されています（2022年9月号より、月1回）。
- 3 三世の会より副会長・羽切が遺骨収集にはじめて参加しました。詳細は次号お伝えします。



## 資料、情報求む！硫黄島に関することでしたら何でも。

ご自宅にございます『硫黄島』に関する文献、写真、映像等どのような情報でも構いません。

現在、『全国硫黄島島民三世の会』では、歴史を風化させないために、貴重な情報を収集し、デジタル・アーカイブ化も含め、次代へつなぐ活動に取り組んでいます。

4 島民二世 小保耕一様とご家族よりお預かりした資料。

## 会員募集！『全国硫黄島島民三世の会』

祖父母の世代が「硫黄島旧島民」でいらっしゃる孫の世代 = 三世の皆様へ。2018年に発足致しました『全国硫黄島島民三世の会』では会員を募集致しております。共に学び、語り合い、いつの日か一緒に硫黄島を訪れたい。事務局（電話 047-458-3615、islandvideo1976@gmail.com）まで。お待ちしております。

